

estos tratamientos regulares, y, por último, como ya lo hemos indicado, las dosis y las formas de administración de la atebriina y de la plasmuquina para los niños, no pueden considerarse todavía como cuestiones absolutamente resueltas.

d) Supresión del paludismo por los tratamientos medicamentosos.

La experiencia ha demostrado, hasta ahora, que la desaparición del paludismo de una localidad por los solos tratamientos curativos y profilácticos, con los medicamentos de que disponemos actualmente, es prácticamente irrealizable. Por una parte, es imposible llegar, en el tiempo deseado, a todos los habitantes de una región o incluso de un pueblo pequeño. Por otra parte, el tratamiento curativo y profiláctico puede disminuir mucho la morbilidad palúdica, pero no llega a suprimir los parásitos de todos los portadores.

La Comisión no enfoca en este informe la cuestión del precio de costo de las campañas de tratamiento y de profilaxis, que dependen del costo de los medicamentos y de los gastos del personal. La Comisión destaca, en todo caso, la gran importancia de este problema—que probablemente será objeto de un estudio detallado próximamente por parte de la Comisión del Paludismo—cuando se trata de escoger los medicamentos para el tratamiento curativo o profiláctico de las colectividades.

Entre estos medicamentos, la quinina ocupa todavía el primer sitio en la práctica corriente, por su eficacia clínica y por su toxicidad casi nula, así como por el conocimiento tan extendido de su empleo y de su posología. En lo que se refiere a los productos sintéticos, cuyo primer empleo terapéutico data tan sólo de diez años, la Comisión espera haber llenado la misión que le ha sido confiada, estableciendo en este cuarto informe el estado actual de nuestros conocimientos sobre las posibilidades de utilización de la atebriina y de la plasmuquina en el tratamiento y la profilaxis del paludismo. En algunas circunstancias, como se ha dicho más arriba, estos medicamentos que representan un importante progreso de la ciencia, tienen un particular valor original.



TESIS DE LA FACULTAD DE MEDICINA RECIBIDAS EN LA BIBLIOTECA DE LA ACADEMIA NACIONAL DE MEDICINA *

Legorreta Castañeda, Fermín.—"Contribución a la Estadística de la mancha azul mongólica en México." Noviembre de 1937.

Lechuga, Guillermo.—"La higiene mental en México." 1937.

Mondragón Cirilo.—"Exploración sanitaria del Valle del Mezquital." 1937.

Azcárraga Cadena, Rufino.—"Contribución al estudio sanitario de Tehuantepec, Edo. de Oaxaca." 1937.

* Véanse las páginas 614 y 696 del tomo LXVI de la Gaceta.

la hubiera hecho así no habría podido tener la satisfacción de dar a conocer en sus diversos aspectos la obra realizada por la Academia Nacional de Medicina de México, en el año de 1936 a 1937. Espero haberlo conseguido, aunque sea imperfectamente, y deseo que tanto las autoridades y los representantes de las agrupaciones científicas que nos honran con su asistencia, como los señores académicos que están presentes, hayan podido darse cuenta de lo que han sido y de lo que significan las actividades de esta agrupación. La misma es, según nuestro Reglamento, "una corporación científica consagrada al estudio y a la investigación en el campo de la medicina y, como órgano consultivo que es, del Gobierno de la Nación, se ocupa, además, de resolver las consultas que éste le haga sobre los asuntos que son de su competencia". Todos debemos sentirnos satisfechos de que, en la esfera de sus posibilidades, la Academia ha cumplido con estos altos deberes en el año que ayer finalizó, y debemos desear que siga haciendo lo mismo en el que hoy principia, tomando siempre como ejemplo el que nos dieron nuestros ilustres predecesores y teniendo siempre como mira el progreso y el bienestar de México.

**TESIS DE LA ESCUELA NACIONAL DE MEDICINA RECIBIDAS EN LA
BIBLIOTECA DE LA ACADEMIA NACIONAL DE MEDICINA ***

Azcárraga Cadena, Rufino.—Contribución al estudio sanitario de Tehuantepec Edo. de Oaxaca. 1937.

I. Alvarez de la Peña Ramiro.—Contribución al estudio sanitario del pueblito de Pantitlán agrícola, Edo. de México. 1937.

Palomo Martínez, Juan.—Cirugía conservadora y restauradora en los accidentes del trabajo. 1937.

Méndez V. Salvador.—Contribución al conocimiento de la raquianestesia. 1937.

Olivares, Jorge J.—Mis observaciones sobre las condiciones sanitarias del municipio de Garza García, Nuevo León. 1938.

Sánchez Illades, Luis.—Breves consideraciones sobre la fórmula leucocitaria y el quimismo sanguíneo. 1938.

Domínguez González, Esteban.—Estudio médico-social de la raza indígena totónaca. 1938.

* Véanse las páginas 614 y 696 del tomo LXXVI y 88 del tomo LXXVII de la GACETA.

los mirajes que el afán melirístico refleja y se da a lo prepósteros de violentar la paciencia del tiempo para abrir paso a los siglos que guardan el embuste del alma nueva.

El sentido único del movimiento de una existencia es el de un temperamento que gira en el pivote de un concepto fundamental, mayormente pragmático, que sojuzga y disciplina todas las facultades. Así crea la ciencia. El sentido múltiple en actitudes aparentemente efímeras ante el fluir sensacional, es el vórtice agitante que sacude y tortura el alma del artista.

Esta inquietud de Vázquez Gómez, este anhelo insaciable de horizontes, entraña una aleación de médico y artista en el doble tormento del investigador y el emotivo, en la gloria bifronte del pensador y del esteta.

No es el Vázquez Gómez a quien conoce la Historia Patria. Ella sabe de un iluso con las manos tendidas al sufragio impostor, oído atento al soplo de las brujas: "tú serás virrey". Nosotros no sabemos qué hace en la política este hombre puro, qué hace entre las fúnebres candilejas de esa trágica desgredada. Nosotros reclamamos al Vázquez Gómez académico, al Vázquez Gómez maestro, al Vázquez Gómez con las manos teñidas de sangre en la batalla quirúrgica, al médico cuyos son los que mis dedos alcanzan, blasones que reverente y fervoroso entrego al hipogeo sacro de lo que fué.

Tesis de la Facultad de Medicina y Ciencias Biológicas recibidas en la Biblioteca de la Academia de Medicina. *

Dávila, Raúl del Río.—Exploración sanitaria del municipio de Concepción del Oro, Zac. 1938.

Elorza y Flores, José.—Condiciones higiénicas, sanitarias y sociales de Tarimoro, Guanajuato.—1938.

Ugartechea, Marco Antonio.—Exploración sanitaria de la Villa de General Cepeda, Coah. 1938.

León, Márquez Borja.—Breve estudio de las condiciones sociológicas e higiénicas del municipio de San Gabriel Chilac. Tehuacán, Puebla. 1938.

* Véanse las páginas 614 y 696 del tomo LXVII, 88 y 186 del tomo LXVIII.

faustos aniversarios, que tanto significan en la vida médica de México. Hagamos votos, desde ahora, para que el año de 1938-1939 se distinga singularmente en la historia de la Academia y contribuyamos, cada uno dentro de nuestras posibilidades, al progreso de nuestra amada Compañía, con lo que habremos de contribuir también al adelanto de nuestra noble y no siempre bien comprendida profesión y al bienestar de nuestro muy amado México.

Tesis de la Facultad de Medicina y Ciencias Biológicas recibidas en la Academia Nacional de Medicina

- Tovar Morales, Marcelino.**—Servicio Médico-Social en el Valle Bajo del Río Bravo con la Caravana de la S. C. O. P. 1938
- García Espinosa, Camerino.**—Impotencia Psicógena. 1938.
- Escobar Velasco, Eliseo.**—Estudio Médico-Social de Yolomécatl, Oax. 1938.
- Herrera Paredes, Antonio.**—Informe General sobre la exploración sanitaria del Municipio de Tepatepec, Hgo. 1938.
- Ursúa Sánchez, Agustín.**—Informe General sobre la exploración sanitaria del Municipio y Villa de Jalpa de Méndez, de Tab.
- Gaitán González, Luis.**—Exploración Sanitaria de las obras del Río Nazas, en el Estado de Durango. 1938.
- Garza Orozco, Miguel.**—Breve resumen de las condiciones sanitarias, económicas y sociales de la Villa de Chicoloapan de Juárez, Méx. 1938.
- Gutiérrez Cruz, Elihu J.**—La operación de Jacobaeus complementaria del neumotórax de Forlanini en el tratamiento de la tuberculosis pulmonar. 1938.
- Gardida Arellano, Santos.**—Estudio higiénico-sanitario del Municipio de Los Reyes, La Paz, Dto. de Texcoco, Méx. 1938.
- Henares Martínez, Juan María.**—El Servicio Médico-Social en Sahuaripa, Son. 1938.
- Escudero Garrido, Alfredo.**—Informe de los trabajos efectuados para el saneamiento del "Campamento A. Obregón" en Alaquines, S. L. P. 1938.
- Gómez Cruz, Vidal.**—Informe General de la exploración sanitaria del Municipio de Rayones, N. L. 1938.
- Cedillo, H. J.**—Exploración sanitaria del Campo Petrolero de Poza Rica, Ver., en relación con el servicio social médico. 1938.
- Márquez Olivares, José.**—Exploración sanitaria del Municipio de Cuatro Ciénegas, Coah. 1938.
- Cravioto Meneses, Adalberto.**—Algo de cirugía del simpático. 1938.
- Hernández Padilla, Pascual.**—Hernias abdominales y su tratamiento. 1938.